

# Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

Año XLVIII  
Núm. 14.544

Sábado 10 de Abril de 1937

Tel. 1533  
Apartado 12

## Navarra en poder de requetés y falangistas

Han llegado algunos evadidos de la provincia de Navarra. Consiguieron fugarse de aquel suelo azotado por todas las furias desahucadas del crimen fascista, después de grandes trabajos y penalidades. Pero era preferible esto y el peligro que suponía la huida, al tormento de aquella vida de dolor. Todo, antes que continuar en aquel ambiente desolado, donde sólo se respira sangre, horror y miseria.

Refieren episodios que indignan y repugnan por su ferocidad, por su ausencia total de humanidad, y también detalles que reflejan claramente la cantidad espantosa de bajas que el fascismo ha tenido.

Hablan también del estado económico y social de la provincia, que es, más que lamentable, desesperado.

Dicen los evadidos que los fusilamientos se han hecho en masa. Y muchas veces se ha matado, se ha asesinado, con refinada crueldad con sádico placer, con martirios y torturas inconcebibles. El instinto criminal llegaba a tales extremos que la mente humana se revela a creeros posibles. Sin embargo, son ciertos.

En Lodosa y en Muniáin no se limitaban a matar a los acusados como izquierdistas o nacionalistas vascos, sino que les acribillaban a balazos brazos y piernas, para que no se pudieran valer de ellos para que no pudieran ni andar, ni arrastrarse, y los dejaban abandonados. Estos crímenes se cometían en las puertas del cementerio. Así se ha asesinado no sólo a los denunciados como marxistas, sino también a los sacerdotes conocidos como nacionalistas vascos y a cuantos no acataron la orden de movilización forzosa.

Esta orden de movilización forzosa existe. Navarra dió un gran contingente de requetés y falangistas. Para nadie es esto un secreto. La provincia estaba minada por la reacción. Pero la falta de soldados es tan grande, tan extrema en el campo fascista, tantas las pérdidas sufridas, que se obliga a todos los hombres solteros, comprendidos en la edad de 20 a 28 años, a enrolarse en el ejército.

Y los comprendidos en la edad de 28 a 40 años, que se hallan exentos de la obligación de presentarse a filas, han de ir voluntarios. Los que se niegan a esto por una u otra causa, o eluden este "voluntariado", se les acusa de marxistas o liberales, son muertos, y si no existe tal acusación han de pagar cuotas por filas entre las 25 y las 100 pesetas, en concepto de "ayuda de gastos de guerra". Y muchos, padres de familia, han de hacer el sacrificio de ese dinero, hundiéndose en la miseria a sus hijos.

Navarra — dicen los evadidos — ha quedado totalmente destrozada. Los hombres han caído por millares y millares en las líneas de fuego. Los muertos han sido tantos que son muchas las personas que sin recato ninguno, dicen que es preciso "llegar a un arreglo".

A impulsos de la desesperación se atreven a desafiar el terror fascista.

La miseria y el luto les da fuerzas para no temerlos.

Aseguran los evadidos que en la provincia se ha asesinado a más de 14.000 personas.

A todas cuantas tenían el más leve matiz de izquierdistas, y a

cuantas militaban en el nacionalismo vasco.

A la mayoría de estos asesinados los enterraban en las márgenes de las carreteras.

A los acusados desahucados al fascismo que no fusilaban, los incorporaban a filas, colocándolos en las primeras líneas de los frentes.

En Vera mataron a 170 vecinos; en Mandavia, pueblo de 2.000 vecinos, fusilaron a 200; en las Bardenas los cadáveres se contaban por cientos y la Rivera ha quedado diezmada.

No hay en toda la provincia ni un vestigio de izquierdismo ni de nacionalismo vasco. Los centros políticos de estas fuerzas fueron destruidos, los afiliados, muertos, encarcelados o deportados y sus bienes incautados. El crimen no paró en los hombres tachados de libertades, sino que se extendió a los que protestaron de estos hechos. El terror se extiende sobre todos.

## EDITORIAL

### La injusta campaña contra el señor Prieto

En un sector de la prensa leal — por cierto bastante reducido — y por parte de algunos elementos encuadrados en los organismos en que se apoya el Gobierno legítimo, se viene haciendo objeto al titular del Ministerio de Marina y Aire de una campaña personal, tan injusta como tendenciosa.

Se prodigan al señor Prieto conceptos de personal menosprecio, tomando por base la actuación nula de los barcos de la Marina de guerra republicanos. Para adquirir la convicción de que la crítica tiene un fondo de inconfesable maniobra personal, basta considerar que se parte de una base totalmente falsa. ¿Quién puede permitirse afirmar que nuestra Marina de guerra no actúa? Solo podrá hacerlo quien se sienta dominado por una insana pasión hasta el extremo de olvidarse de su condición de español. No otra cosa puede pensarse de quien en estas circunstancias recurra a reproches injustos para provocar en el titular del departamento de Marina y Aire un estado de indignación que pudiese ofuscarlo hasta el punto de levantar el velo de acciones que deben permanecer envueltas en el mayor secreto. Afortunadamente, el señor Prieto no olvida sus deberes y, seguro de que siempre podrá justificar su proceder, soporta en silencio esta violenta campaña difamatoria.

Nosotros no vamos a decir tampoco lo que nuestra Marina de guerra hace, lo que equivaldría a esterilizar el gran sacrificio que por la causa antifascista realiza en estos momentos el señor Prieto con su silencio. Ni siquiera es necesario. Nos interesa demostrar lo injusto de esas censuras y para ello nos basta con ofrecer al lector un detalle de notoria singularidad. El señor Prieto es ministro de Marina y, por consiguiente, principal responsable de la actuación positiva o negativa de los barcos de guerra. Muy cierto; pero al mismo tiempo también es ministro del Aire. ¿Por qué no se tributan al señor Prieto los elogios a que es acreedor por el brillante, eficaz y glorioso comportamiento de nuestra aviación?

Este contraste basta para poner de relieve el fundamento y la finalidad de las críticas. Si éstas fuesen sinceras, no es posible tildar de incapaz a quien en tan breve espacio de tiempo ha logrado crear una Aviación que supera en todos los aspectos a la fascista, dotada de los más modernos y eficaces elementos que Italia y Alemania facilitaron con prodigalidad inaudita. Pero aún admitiendo que triunfara en un aspecto y fracasara en otro, si la campaña tuviera un fondo noble se le reprocharía y aplaudiría. Claro que esto no es posible, porque la finalidad no es la de enjuiciar una conducta con nobles propósitos. Solo se quiere destruir y, para ello, incluso se llega a olvidar la realidad.

Porque lo cierto es que el señor Prieto, al ocupar el departamento de Marina y Aire, se encontró sin Marina y sin Aviación. Su tarea fué abrumadora y las dificultades que se le presentaron fueron de índole muy diversa. No pueden compararse ni el costo ni la facilidad de construcción de un aeroplano y un navío. Aún disponiendo de cuanto dinero desease — lo que no puede suponerse — para crear una escuadra se necesita mucho más tiempo del que llevamos en guerra. Pero aún hay otro detalle más esencial. Piloto aviador puede ser cualquiera en un plazo no superior a tres meses, mientras que los jefes y oficiales de la Marina de guerra necesitan poseer tales conocimientos técnicos que ningún ser humano puede improvisar. ¿Cuántos jefes y oficiales de la Marina de guerra española quedaron al servicio leal de la República?

Pese a esta abrumadora lógica, la labor del señor Prieto ha sido tan formidable que, superando todas esas enormes dificultades, puede afirmarse que tenemos Marina de guerra que actúa eficazmente y con una abnegación y un tan grande derroche de heroísmo que podrá ser igualado por las restantes armas leales a la República, mas no superado por ninguna. Día llegará en que todo esto pueda resplandecer y al ministro de Marina y Aire se le haga toda la justicia a que es acreedor por su obra y el acierto de su acción.

La miseria ha hecho presa en la provincia. En los pueblos y en la administración.

La situación económica de los Ayuntamientos, tan próspera antes, es ahora desesperada.

## Ministerio de Sanidad y Asistencia Social

### Consejo Provincial de Asistencia Social

Camaradas: La misión de Asistencia Social es más difícil cada día, tanto que precisa de la colaboración de todos los amantes del progreso, de los que sienten los ideales de justicia, de los que tienen fe en el porvenir, de los hombres que desean y estructuran una nueva sociedad.

A todos pedimos ayuda moral y material para atender a las víctimas del fascismo criminal y que no exista nadie en estas horas de dolor para nuestra patria, que se vea olvidado, abandonado a sí

## Los combatientes del Ejército Popular

Por primera vez, desde el levantamiento fascista-militar, ha sido visitado el leal y liberal pueblo de Castellón por un buque pirata, el cual descargó su bárbara y cruel metralla sobre nuestra bella ciudad, asesinando cobardemente a niños, mujeres y ancianos.

¿Cuándo va a terminar la encanallada horda fascista de efectuar sus siniestros bombardeos, en los que no persigue objetivo militar alguno? ¿O es que se han creído que con estos inhumanos actos van a rebajar nuestra elevada moral, nuestro gran entusiasmo por la causa antifascista? ¿Por qué ellos nos causen víctimas inocentes nuestros heroicos combatientes han de desfallecer? Si eso se creen, que equivocados están.

Ellos no comprenden nuestro entusiasmo en la lucha, porque carecen de ideal. Y así se da el caso de que cada agresión que sufre nuestra retaguardia origina una victoria de las fuerzas republicanas, y ello es debido exclusivamente al espíritu de nuestros valientes combatientes que, llenos de brío luchan por lo que es ansiado y anhelo de toda España; luchan por la liberación de los pueblos del yugo del fascio que lo oprime y los avasalla, que les hace sentir el vil desprecio de que son víctimas ante la avalancha de mercenarios a las órdenes de Berlín y Roma.

Ellos ignoran, seguramente, que nuestro Ejército Popular está ju-

ramentado para dar la última gota de su sangre, si es preciso, a fin de lograr la exterminación de todas esas divisiones extranjeras y harcas marroquíes que invaden nuestro suelo y que tan gran descalabro han sufrido en el Jarama y Guadalajara, ante el ímpetu de nuestros valientes luchadores que, sabedores de lo que representan sus victorias, no se arredran ante los más grandes sacrificios y sin tregua luchan y luchan con férrea disciplina para lograr el triunfo definitivo de nuestra causa, que es la causa de la libertad, y extirpar para siempre a la canalla fascista-militar que, ante su ineptitud, busca el apoyo de Italia y Alemania, despedazando de una manera inicua la que hasta ahora había sido la patria de ellos, entregando jirones al extranjero invasor y provocando así la guerra de la Independencia más horrible que jamás historia ha registrado.

¡Ah!, pero el proletariado español sabe que unido lo puede todo; que con su mano de hierro ahogará esta invasión y una nueva era de trabajo, de justicia y de equidad alumbrará nuestra España. La España de los dignos, y como no ignora esto, se llevará a efecto esta unión y en su fuerte abrazo destrozará a sus enemigos, no pesando va más la amenaza sobre las poblaciones españolas, de las "alas negras" y los "bucques piratas".

JOSE FERRER GINES  
Otumba núm. 9 Ametralladoras,  
Corbalán 1 de Abril de 1937.

mismos. Que encuentren en nosotros el amparo necesario, brindándonos cuanto somos y tenemos. A los que tuvieron que abandonar su hogar. A los niños sin padres. Al que no puede volver a su oficio por haber dejado en jirones parte de su ser defendiendo la libertad. A las jóvenes madres, a los que van a nacer, que conozcan una sociedad mejor, sin trabas y sin castas. A los ciegos, al mendigo cuyo espectáculo denigra a todo pueblo. Y, a todos aquellos que van por las calles exponiendo sus deformaciones o males físicos. A todos, es nuestro deber protegerlos.

Esta labor no es posible sin tu concurso y para ello lo solicitamos, sin olvidar que tu situación económica no es ni mucho menos la próspera que deseamos, pero conociendo tus sentimientos humanitarios tu amor al progreso, no dudamos harás una vez más el sacrificio, desprendiéndote de unos céntimos, aportando con ello un poco de felicidad a todos estos seres que siempre vivieron abandonados.

Atentamente os saluda,

J. Ferrer Torregrosa.

¡AYUDA A LOS REFUGIADOS!

Por un reciente Decreto del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social, se establece la necesaria obligación de atender y amparar a los evacuados de los pueblos en los que ha clavado su garra la bárbara amenaza fascista. ¡Admirable obra la de este organismo oficial para que llegue a todos la imperiosa necesidad de prestar este apoyo humanitario y de justicia social! Pero esto es poco; pedimos y esperamos más de la generosidad del pueblo antifascista. En Decretos como este no es suficiente su aceptación como una impuesta y fría obligación, es preciso anticiparse a él, y ofrecer una ayuda tan altruista como desinteresada para esos familiares de los heroicos defensores de nuestro suelo. Ellos que día tras día tras los parapetos, tras las trincheras derraman su sangre generosa luchando por una España li-

bre y digna, tienen derecho a no pedir, a exigir el amparo y la protección de los suyos, los padres, las esposas, los hijos, que entre lágrimas y espanto vieron derrumbarse su hogar llevándose entre aquellos escombros y ruinas los más preciados recuerdos, esos recuerdos íntimos que mueren con el hogar destruido y que encierran el alma de toda una generación. El Ministerio de Sanidad y Asistencia Social pide a todos un hogar para los evacuados forzados. ¡Un hogar! es decir, una familia que acoge a los evacuados como hermanos que sufren, que les dé el calor perdido que encuentran, entre ellos, el tibio calor de la familia. Con el Decreto dictado por este Ministerio el deber material quedaría cumplido, pero el deber moral pide más, pide emoción que sobre la frialdad de las líneas de un Decreto surjan corazones de madre para los niños desvalidos, cuidados filiales para las madres que perdieron sus hijos luchando por la libertad y la paz por los que lejos nos defendiendo para que no sintáis de cerca el horror de la guerra, asistencia abnegada para los pobres ancianos pide cariño para todos.

Cumplir con el deber material es poca cosa, repetimos, nuestro pueblo va a la lucha animado de un entusiasmo y un ardor que le aseguran el triunfo porque que al esfuerzo de su brazo el corazón. Los mercenarios asalariados fracasan porque solo cumplen el deber material sin sentirlo, sin entusiasmo. ¡Corazón en la guerra, en la lucha, para vencer pero corazón también en la retaguardia para sentir. Por eso os pedimos que compartáis con vuestros hermanos que carecen de hogar y que perdieron seres queridos en esta guerra cruel no solo el techo y el pan que con ser mucho es poco, sino los afectos, las más íntimas atenciones que a ser posible sean una continuación de vuestros familiares para los que tengáis todo ese corazón de retaguardia que también nos tare la victoria.

# Quedan aislados los rebeldes situados en el recinto de la Ciudad Universitaria

## Información oficial de los frentes Ministerio de la Guerra

El parte de guerra del Ejército del Centro de las 22 dice:

**"FRENTE DEL CENTRO.** — Desde anoche se combate con intensidad en el sector de Madrid, llevando nuestras tropas la iniciativa.

Todas las armas han entrado en juego y el enemigo ha abandonado posiciones de importante valor táctico.

Seguen en este momento las operaciones de las que se están obteniendo resultados satisfactorios.

La aviación ha tomado parte principal y ha logrado batir importantes concentraciones enemigas que el bando faccioso preparaba para sus contraataques.

Las bajas ocasionadas por los bombardeos y juegos rasantes han sido numerosas.

En la carretera de Extremadura una hábil operación ha determinado la voladura de un grupo de casas ocupadas por el enemigo, quedando sepultadas en sus escombros dos compañías de infantería.

Continúan pasándose a nuestras filas numerosos evadidos.

En los demás sectores sin novedad digna de mencionar.

## Ministerio de Marina y Aire

Parte de los ocho de la noche:

**"SECTOR DEL CENTRO.** — Los servicios realizados hoy por la aviación, en el frente de Madrid fueron los siguientes:

Desde las seis y media hasta las siete y diez, aviones rasantes en número de doce bombardearon el monte Garabitas, en la Casa de Campo. Desde las 7.10 hasta las 7.60 los bimotores bombardearon el mismo sitio. El tercer bombardeo sobre Garabitas lo realizaron desde las 7.55 hasta las 8.15 diez cazas biplanos, que además ametrallaron el objetivo. A las ocho fueron bombardeadas por bimotores la parte Sur y Suroeste de Garabitas y los caminos que a él afluyen. A las 6.15, biplanos de caza efectuaron un reconocimiento sobre Villanueva de la Cañada, Brunete, Romanillos, Majadahonda, Boadilla del Monte y Pozuelo de Alarcón, así como las carreteras que confluyen con estos pueblos, no observando nada anormal. A las 10.30 fué bombardeada la parte Norte del monte Garabitas, donde había concentraciones. Desde las 11.20 hasta las once cuarenta, cazas biplanos reptieron reconocimientos en los mismos sitios sin observarse nada de particular. A las 11.45 una patrulla de cazas monoplanos verificó un reconocimiento sobre Getafe, Leganés, Parla, Seseña, Fuenlabrada, Pinto, San Martín de la Vega y las carreteras de estos pueblos, no registrando novedad alguna. A las 12.15 se bombardeó la Casa de Vacas. A las 14.20, ocho aparatos en vuelo rasante verificaron un bombardeo en la Casa de Campo. A las 14.25 se bombardeó de nuevo la Casa de Campo y la Casa de Vacas. A las 17.15 bombardearon la Casa de Vacas y el trozo comprendido entre la carretera y el ferrocarril de Madrid a Irón. A las 17.45, diez cazas biplanos bombardearon y ametrallaron el monte Garabitas y los caminos que confluyen en la parte Este de dicho monte.

Todos estos servicios, de eficacia notoria, se realizaron sin que sufriendo alguna ni deterioro en el material."

Parte de las diez de la noche:

**"SECTOR SUR.** — Una patrulla de bimotores bombardeó esta mañana el puerto de Málaga. Los pilotos vieron cómo uno de los barcos allí fondeados fué alcanzado por las bombas, quedando envuelto en llamas y arrojando gran cantidad de humo. Se supone que dicho barco se fué a pique. También había en el puerto de Málaga fondeados, ocho hidros, a los que se bombardeó, apreciándose cómo cinco de dichos aparatos se hundieron. Se cree que los otros también fueron tocados por nuestras bombas, quedando inutilizados. El servicio se efectuó sin novedad."

Parte de las once de la noche:

**"SECTOR DE ARAGON.** — Hoy fueron bombardeadas con gran eficacia las posiciones enemigas de Torrazza (Huesca). A última hora del día de ayer se hicieron bombardeos en Vivul del Río y en la carretera de Calamocha. Con nuestros aviones disparó la artillería y las ametralladoras antiáreas, pero regresaron indemnes. Para efectuar un reconocimiento sobre Santa Quiteria salió una escuadrilla de caza, ante cuya presencia el enemigo huyó a la desbandada."

## Frentes del Norte

El parte oficial del Estado Mayor del Ejército del Norte, dice así:

**"Euzkadi.** — Frente de Guipúzcoa. — Duelo de artillería y juego de fusil y ametralladora en los sectores de Lequeitio, Eibar y Elgoibar.

Frentes de Alava y Vizcaya. — No se ha manifestado actividad en estos frentes, a excepción del desplazamiento de fuerzas enemigas señalado durante la mañana de hoy.

**FRENTE DE BURGOS.** — Duelo de artillería en el frente de Orduña. La aviación facciosa efectuó vuelos de reconocimiento sobre el frente de Guipúzcoa, bombardeando algunas vías de comunicación del interior.

La nuestra efectuó vuelos de reconocimiento sobre el mismo frente y sobre las costas, bombardeando objetivos militares de Vergara y unas concentraciones enemigas en la carretera de Elgoibar a Azcoitia.

El "Almirante Cervera" y el bon "Galerna" hicieron disparos sobre la costa en las proximidades de Bermeo, sin consecuencias, y huyeron ante el fuego certero de nuestras baterías."

**SANTANDER.** — El enemigo ha iniciado el ataque a algunas de nuestras posiciones del sector de Ontaneda, siendo energicamente rechazado. Se le causaron bastantes bajas en nuestro contraataque.

Se han pasado a nuestras filas cuatro soldados.

**ASTURIAS.** — División de Oviedo. — En los sectores del Cementerio Viejo y Bucavista realizó el enemigo, de madrugada, fuertes ataques que repitió a primera hora de la tarde. Todos estos intentos fueron un total fracaso para el enemigo que se redujo a replegarse a sus posiciones con bastantes bajas vistas. Abandonó algunos cadáveres entre ambas líneas. El valiente espíritu de nuestras fuerzas, junto con la acción brillante de la artillería leal, destruyó al enemigo.

**SECTOR DE EL ESCAMPELRO.** — También el enemigo intentó ataques de madrugada en este frente por las posiciones de Rivelles y Grado, sufriendo tan duro castigo que no volvió a repetir el ataque. Las bajas que el enemigo tuvo en estos inútiles esfuerzos son considerables. Por nuestra parte se mantienen todas las posiciones.

Se han pasado a nuestras filas un cabo y un soldado con armamento y cuarenta y cinco evadidos civiles.

**FRENTE DE LEON.** — Fueron mejoradas algunas posiciones con poco esfuerzo.

## Frentes de Aragón

El comunicado de la noche dice así:

**"SUBSECTOR DEL PIRINEO.** — Se han pasado a nuestras filas tres soldados del campo enemigo.

**SECTOR DE HUESCA.** — Nuestras fuerzas consolidan las posiciones conquistadas en las operaciones de los últimos días, mejorándolas con avances parciales y fortificándolas después de rechazar los contraataques que por varias veces intentó el enemigo. Las baterías del ejército leal batieron las posiciones enemigas. Asimismo nuestra aviación castigó las posiciones facciosas eficazmente.

En los alrededores de Huesca fueron batidas concentraciones y

automóviles del enemigo, quedando éstos volcados en la cuneta.

También han batido nuestros cañones las posiciones enemigas del Manicomio de Huesca.

En el sector de Alcubierre, a las cuatro de la tarde, próximamente, contraatacó el enemigo para recuperar las posiciones conquistadas ayer por nuestras tropas.

Nuestras fuerzas rechazaron a los facciosos energicamente, causandoles muchas bajas.

Nuestra aviación ha realizado diversos servicios de bombardeo.

Barcelona (2 t.) — El comunicado de guerra facilitado por el consejero de Defensa de la Generalidad, dice:

En el sector de Huesca continúa desarrollándose normalmente la ofensiva iniciada en días anteriores, consolidando y mejorando, en avances parciales, las posiciones alcanzadas que, por su importancia tratan inútilmente los enemigos de recuperar, lanzando potentes contraataques que son

intercalados entre ellos, arrojaban su metralla a los reductos facciosos.

Después de dos horas y media de cruenta lucha, la victoria se inclinó del lado de nuestro ejército, que logró vencer la resistencia de los rebeldes y obligó a que se retiraran desordenadamente a las líneas defensivas, situadas 200 metros más allá.

Los rebeldes dejaron en lo que fué campo de batalla numerosas bajas y cuantioso material de guerra.

Se ha podido apreciar, como detalle curioso, que la mayoría de las armas mecánicas cogidas al enemigo llevan el nombre de la casa donde se fabricaron, alemanas o italianas y la fecha de febrero de 1937.

Al mismo tiempo que se peleaba en este sector, en la carretera de la Coruña los soldados del pueblo después de una hora de interminable batallar, tomaban un grupo de casas al lado de dicha vía en un sector cercano del que fué importante pueblo.

Estas casas habían sido previamente minadas, por si se hubiese presentado la necesidad de volarlas; pero bastó el empuje arrollador de nuestras fuerzas para que los rebeldes se retiraran de las mismas.

La artillería ha trabajado con gran tenacidad en todos los sectores cercanos a Madrid y la aviación ha realizado una labor tan eficaz como valiosa.

Desde las primeras horas de la madrugada se bombardearon las posiciones enemigas de Carabanchel, Casa de Campo, Cerro Garabitas, Puente de los Franceses Ciudad Universitaria y carretera general de la Coruña.

Los bombardeos más importantes se realizaron sobre Cerro Garabitas, que fué bombardeado por cinco veces y con furiosa acometividad por nuestros aviones.

En dos ocasiones, los trimotore y bimotore republicanos descendieron a alturas inverosímiles arrojando toda su carga sobre la cumbre de dicho Cerro y causando verdaderos estragos y numerosas bajas entre los fascistas que lo guarnecían.

La impresión recogida hasta las primeras horas de la tarde sigue siendo magnífica para la causa de la República.

briosamente rechazados, dejando abandonados sobre el campo los fecciosos innumerables cadáveres.

En los demás sectores duelos de artillería.

En el subsector de Robles se ha pasado a nuestras filas un soldado con armamento y otro en el de Azaila.

## Los rebeldes de la Ciudad Universitaria ya no podrán recibir refuerzos

Madrid (4 t.) — Al recibir, en las últimas horas de la noche de ayer, el general Miaja a los periodistas, les dió cuenta de que la contienda había sido durísima y ensalzó la gran labor realizada por la aviación republicana, que cooperó activamente en la lucha.

El general tuvo también palabras de elogio para las fuerzas leales, que se han batido con gran energía y decisión.

Agregó que habían sido cortadas las comunicaciones de la Ciudad Universitaria con la Casa de Campo, por haber quedado bajo el fuego de nuestras ametralladoras el punto que utilizaban para esta comunicación.

## El general Miaja recorre los frentes cercanos a Madrid

Madrid (4 t.) — Esta mañana, muy temprano, el general Miaja, acompañado de sus ayudantes y del jefe de Estado Mayor de los Ejércitos del Centro, marchó a recorrer los frentes cercanos a la capital de la República, que son teatro de las operaciones de estos días.

## Los obreros vascos acuerdan secundar incondicionalmente los acuerdos del Gobierno

Bilbao (4 t.) — Se han reunido conjuntamente las representaciones de las Comisiones Ejecutivas de las dos centrales sindicales U. G. T. y C. N. T. y Colectividad de Trabajadores vascos

Acordaron declararse totalmente identificados con las resoluciones del Gobierno de Euzkadi y de estar en todo momento a su lado para realizar cuantos esfuerzos sean precisos en la lucha contra el fascismo y por la victoria definitiva del pueblo.

En consecuencia, de acuerdo con lo que el Gobierno vasco ha dispuesto sobre el reclutamiento de los obreros, se acordó redactar un documento exhortando a los afiliados de dichas organizaciones a que cumplan con la mayor rapidez a llamada a filas ordenada por el Gobierno vasco.

A este efecto, se ha dispuesto en primer término, el que paren los trabajadores del ramo de la edificación y de minas, para que puedan ser destinados a fines de atrincheramiento.

Acuerdos similares han sido tomados por la U. G. T. de Guipúzcoa y Sociedades Obreras de diferentes sectores de la región vasca.

## Varios indultos de penas de muerte

Valencia (4 t.) — La "Gaceta" de hoy publica varios decretos concediendo el indulto de pena de muerte y conmutándolas por la de internamiento perpetuo, a los paisanos Domingo Catalán, Santiago Albiach, Joaquín Fraguas y Teodoro Baster, condenados por el delito de rebelión por el Tribunal de Caspe; a Joaquín Maciá, Vicente Mansera, José Lucas y José Franco, condenados por igual delito por el Tribunal de Alcoy; a Domingo Falesas, por el de Valencia y también por el delito de rebelión y Manuel Bovis, condenado en el Tribunal de Gijón, por el delito de espionaje.

Orden de Comercio, nombrando a Angel Almazán para proceder a la rápida investigación sobre las causas de elevación del precio del Arroz.

**Información general**

**Lotería Nacional**

7.338 Madrid. 24.407 Bilbao. 24.638 Barcelona. 9.429 Barcelona, 27.061 Murcia, 19.574 Valencia, 25.774 Madrid, 20.346 Valencia, 9.853 Almería, 6.327 Santander, 30.721 Madrid, 19.557 Madrid y 12.763 Cartagena.

**En Sagunto se crean las brigadas de choque de los trabajadores**

Valencia (4 t.).—Las Juventudes Socialistas Unificadas del Puerto de Sagunto han creado las brigadas de choque y en todos los tajos y dependencias se trabajan dos horas diarias fuera de la jornada corriente, sin percibir sueldo alguno, para aumentar la producción de guerra.

**Un telegrama de Irujo al presidente de la Generalidad**

Valencia (4 t.).—La Delegación general de Euzkadi en esta ciudad, nos comunica haber remitido el siguiente telegrama: "Primer consejero de la Generalidad, consejero de Seguridad Interior y consejero de Justicia, Barcelona. —Hasta aquí llegan noticias magistrado Olot de Sarrástegui, secuestrado en unión toda su familia con algunas mujeres por haber cumplido con su deber en las instrucciones sumariales que se le encomendaron. Apellidos vascos honran persona digno magistrado, consecuente republicano, muéveme para causar ante vuestro respetuosa protesta contra afrentoso hecho, esperando democracia catalana sabrá reaccionar imponiendo respeto leyes seguridad personal, mucho más cuando está investida autoridad prestigio indispensable para ejercer cargos administración, cuyo respeto es inherente al sentido ciudadanía y subsistencia República.—Saludos, Irujo."

**Se acuerdan graves medidas contra los especuladores**

Valencia (4 t.).—El ministro de la Gobernación celebró esta mañana una detenida conferencia con una representación del Ayuntamiento, presidida por el alcalde, para tratar de cuestiones de interés y principalmente de asuntos de abastecimiento.

El ministro estimuló al alcalde para que a la mayor brevedad haga campaña contra los especuladores, ofreciéndole las fuerzas de la Policía y de Seguridad para colaborar en la campaña que sea menester.

El señor Galarza agregó que cuantos especuladores sean denunciados por el Ayuntamiento serán castigados con la multa mínima de veinte mil pesetas, con detención inmediata hasta que la multa sea satisfecha.

La reincidencia será castigada con la cárcel, no bajando ninguna detención de tres meses.

También se trató detenidamente de la situación sanitaria, que, aunque es excelente, es preciso tener en cuenta.

**Acuerdos del Ayuntamiento madrileño**

Madrid (4 t.).—Se ha reunido esta mañana el Ayuntamiento en sesión ordinaria, acordándose en la misma que el alcalde asista en representación del Ayuntamiento a la recepción de S. E. el Presidente de la República, que ha de celebrarse el día 14 del actual y al mismo tiempo que devuelva la visita que recientemente le hizo al alcalde de Barcelona.

Se dió cuenta de una comunicación enviada por el general Miaja, en la que agradece a la Corporación municipal el acuerdo adoptado de solicitar del Gobierno, para él, la placa laureada de Madrid.

Asimismo se acordó dejar sin efecto el acuerdo de nombrar cronista de Madrid a Pedro de Répide y, finalmente, expresar su gratitud a los Ayuntamientos de Barcelona y Castellar del Vallés por el envío de viveres que han hecho recientemente a la capital de la República.

**El Congreso provincial de la U.G.T. en Asturias**

Gijón (4 t.).—Continúan celebrándose con gran entusiasmo las sesiones del Congreso provincial de la U. G. T.

El recuento de credenciales de los delegados que asisten, ha llevado mucho tiempo, por la enorme cantidad de documentación a examinar.

Hasta ahora están representados 30.000 afiliados.

**Empieza la vista de la causa contra elementos de la quinta columna**

Barcelona (4 t.).—Esta mañana ha comenzado a verse la causa seguida contra los componentes de la quinta columna.

José Cortado manifestó que era aparejador de obras y pertenecía a la C. N. T., negando las declaraciones que había hecho ante la policía, las que manifestó que fueron arrancadas mediante coacción.

Refiriéndose a la cena que se celebró en la Torre de la calle Santaló, donde fueron detenidos los procesados, dijo que durante la misma no se habló de política y se trató solamente de la realización de un atraco.

Manifestó asimismo que debido a haber bebido en demasía no pudo hacerse cargo de lo que decían los restantes comensales.

Francisco José Gutiérrez también negó la declaración que efectuó ante la policía y Magdalena Ramos negó que fuera presidenta del Socorro Blanco.

Pilar Señóranes Martínez, madre de la anterior, agrega que asistió a dicha cena en unión de sus hijas, que son artistas, y durante la misma desmintió que se hablase de política.

Refiriéndose a la firma de nombramiento de jefe de falange, dijo que lo que había sucedido fué que firmó un papel en blanco, sin saber a qué fines podía destinarse.

Mariana Ramos, novia de un individuo llamado Pastor que asistió a la cena y ha desaparecido, dijo que es artista de comedias y que Pastor actuaba de empresario.

Ha negado que tuviera relaciones con Gil Parra, que fué fusilado hace algún tiempo por su actuación facciosa. Asimismo está procesada negó la declaración que prestó ante la policía.

A la una y media de la tarde se suspendió la vista.

**La tercera sesión de la conferencia del partido Comunista**

Madrid (4 t.).—A las nueve de la mañana de hoy ha continuado la tercera sesión de la conferencia del Partido Comunista español.

Presidió Antonio Sánchez y en la presidencia ocupaba un sillón Dolores Ibarruri.

En esta sesión han intervenido: Ríos, por una brigada "stajano-vista"; Uria, por el sector Norte; León Espronceda, de la Comarcal de Aranjuez; Concepción Santalla, por la "Standar" y otros muchos.

La sesión se suspendió a la una y media de la tarde para continuarla a las cuatro.

**Del Extranjero Se desmienten falsas informaciones italianas**

Praga (4 t.).—La agencia Letka desmiente una información publicada por el "Giornale d'Italia", según la cual habían llegado al aeródromo checo de Krelly cuatro aviones soviéticos, que con otros diez checoslovacos debían salir para Madrid.

**El fuego destruye una fábrica italiana**

Milán (4 t.).—Se ha declarado un violento incendio en una fábrica de cauchut, que ha quedado completamente destruida.

Las pérdidas se elevan a dos millones de liras.

**La prensa francesa sale al paso de las maniobras fascistas**

París (4 t.).—Los periódicos se ocupan esta mañana de las campañas de prensa que vienen realizando Italia y Alemania, encaminadas infructuosamente a demostrar el incumplimiento por parte de Francia del pacto de No Intervención.

"L'Humanité" hace resaltar que la prensa italiana ha comenzado hace dos días una campaña contra Francia, que no deja lugar a dudas sobre las intenciones de

Mussolini.

Se acusa a Francia de abastecer a la República española y con estos manejos se pretende servir la coartada de Mussolini sobre los acuerdos de la No intervención.

Madame Tubois, en "L'Ouvre" dice que entre las numerosas enseñanzas que se vienen derivando de la triste guerra en España, figura la siguiente: La misticidad de los fascistas o nazis no puede ser conservada por los individuos más que cuando éstos encuentran en el ambiente del Gobierno que les protege contra las influencias exteriores. De este modo, en el Guadalquivir y en el antepuerto de Sevilla, los soldados italianos, llegados en dos barcos se negaron a marchar al frente.

Asimismo cita lo ocurrido el día de ayer en el sector del Jarama, en donde las autoridades facciosas efectuaron 117 detenciones de individuos, en su mayor parte españoles.

**NOTAS LOCALES**

**CONSEJO PROVINCIAL**

**La sesión de ayer**

Bajo la presidencia de vicente merce, celebró ayer mañana sesión el Consejo provincial.

Se aprobó la relación de jornales y materiales invertidos durante el pasado mes de marzo en la conservación de los caminos vecinales, importante 8.945'50 pesetas.

Infórmase favorablemente un expediente de expropiación de fincas en el término municipal de Mateo de las Fuentes (antes San Mateo).

Quedar enterada de la Orden del Ministerio de Comercio, aclaratoria de la fecha 8 del pasado mes de marzo.

Informar que nada tiene que oponer al proyecto de Travesía exterior por Salsadella, para la carretera de Zaragoza a Castellón, oídas las explicaciones dadas por el ingeniero autor del proyecto don Tomás Quesada Alfonso, que asiste a la sesión.

Aragón pide se interese de la Jefatura de Obras Públicas un estudio en que constaran los proyectos de carreteras aprobados, en redacción y en estudio, al objeto de evitar dualidad y gastos, como ha sucedido ya en algunos con lo que tenga hechos o puedan encargarse a la Sección de Vías y Obras provinciales, acordando el Consejo de conformidad con lo propuesto.

Que pase a estudio del consejero de Asistencia Social una instancia de Antonio Soriano Soriano, de Soneja.

Apruébanse las relaciones de estancias causadas en el Hospital provincial por enfermos militares, durante el pasado mes de marzo, importante 714 pesetas y las causadas en el Instituto Pedro Mata, de Reus, por dementes pobres de

**Cooperativa Unión Agrícola**

Se hace saber a todos los interesados que esta Cooperativa tiene existencias de MAIZ para siembra.

Castellón 5 de Abril de 1937. El Presidente, MIGUEL SANS.

**Información judicial Tribunal Popular**

**DIVORCIO.**  
Se vió ayer por este Tribunal, la vista del divorcio procedente de este Juzgado, interpuesto por Bautista Qeral contra su esposa Ramona Michavila.

Informó el letrado José Castelló Soler, actuando de procurador José Adell.

**Jurado de Urgencia**

VARIOS JUICIOS.  
Se han visto por este Tribunal, los juicios seguidos contra Joaquín Esteller, Joaquín Gallén, Fernando Ferreres, Tomás Subirats, Julián Munter, Vicenta Rosa Doménech, Encarnación Folch, Consuelo Lleó, Joaquín Jovani, Domingo Comos y Tomás Villagrasa. El ministerio fiscal solicitó la imposición de un año y seis meses de internamiento para los cuatro primeros; un año y un mes para los cuatro siguientes, un año y un día para los Jovani y Comos, y la absolución del Villagrasa. El Tribunal dictó sentencia absolutoria para todos los detenidos.

**Deportes**

EL PARTIDO DE AYER.

De día en día crece la afición a la pelota de "vaqueta", celebrándose todas las tardes interesantes partidos. Entre los muchos que se jugaron ayer, se destacó el desafío Molina y Landrú.

Llevaba Molina de acompañante a Silvestret y Landrú a Benjamín.

Molina, que está en plenitud de facultades, dejó a quince a Landrú. Este ayer flojeó bastante.

**CRONICA**

PERDIDA DE UNA CARTERA.

A nuestro colaborador Juan Valespinós se le ha extraviado una cartera conteniendo documentos de exclusivo interés personal. Rogamos a quien la haya encontrado la entregue en esta Redacción.

**Una conferencia del Dr. Cantó**

El doctor Francisco Cantó Ibáñez, médico clínico de la Lucha oficial Antivenérea, ha tenido la gentileza de dedicarnos un ejemplar de la interesante conferencia que dió recientemente en el Ateneo Racionalista sobre "La mujer ante el problema sexual".

Tan interesante y sugestivo tema, está tratado por el doctor Cantó, aunque sucintamente, con sencillez y clara visión del problema, demostrando sus vastos conocimientos sobre el mismo.

Felicitemos al doctor Cantó por esta valiosa aportación, difundida por el Instituto provincial de Higiene a cuyo cargo ha corrido la publicación y agradecemos la atención del envío.

**Se desea saber el paradero de:**

Miguel, Francisco, Juan y José Ruiz Ríos, Joaquín Giménez Giménez, Alfonso Gimeno Román, Francisco Arroyo Pinta, Francisco Sirvent Carrillo, Salvador Martínez Requena, Rafael Sotorres Martínez, Luis García López y del teniente Vicente Redón Juliá.

Rogamos a quienes conozcan el paradero de los mismos, lo comuniquen a la Sección de Información de Milicias, calle del Temple, 9.—Valencia.

**RADIO FOLCH**  
Relojería y óptica  
Plaza República, 14 . teléfono 1689  
CASTELLON

